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«Новости Бюро»

ПРАВОЗАЩИТНИКИ ВЫСТУПАЮТ ПРОТИВ ОГРАНИЧЕНИЙ НА ПОСЕЩЕНИЕ ПЕНИТЕНЦИАРНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ
КМБПЧиСЗ

14 мая 2012 г.

Сегодня в Астане прошла пресс-конференция, на которой казахстанские правозащитники заявили о своем несогласии с практикой недопуска членов Общественных наблюдательных комиссий в закрытые учреждения страны. В связи с этим было заявлено о приостановлении деятельности еще одной Общественной наблюдательной комиссии. 

В пресс-коференции приняли участие Евгений Жовтис - Председатель Совета ОО «Казахстанское международное бюро по правам человека и соблюдению законности»; Сауле Мектепбаева - Региональный директор Представительства международной организации «Penal Reform International» (Международная тюремная реформа) в Центральной Азии; Юрий Гусаков и Анастасия Миллер -  директора Карагандинского и Костанайского филиалов Бюро по правам человека и соблюдению законности.

В течение прошедшего и на протяжении текущего года администрация уголовно-исполнительной системы по Костанайской области, в нарушение уголовно-исполнительного законодательства неоднократно отказывала областной ОНК в проведении мониторинга исправительных учреждений. Предложения, инициативы и рекомендации ОНК, направленные на совершенствование системы исполнения наказаний и соблюдение прав человека, игнорировались. 

В ответ на регулярные препятствия в  деятельности Общественная комиссия по  наблюдению за соблюдением прав человека в исправительных учреждениях (далее ОНК) Костанайской области объявляет о приостановлении работы. 

В январе 2011 года, по схожим причинам, приостановила свою деятельность ОНК Карагандинской области. Проблемы, озвученные тогда, были сформулированы еще 5-7 лет до этого, но до сих пор остаются нерешенными и злободневными, практически, во всех учреждениях страны. Среди проблем, по словам Юрия Гусакова, руководителя Карагандинского филиала Казахстанского международного бюро по правам человека и соблюдению, «вопросы рабского неоплачиваемого труда, унижений человеческого достоинства. Не ликвидированы советско-казарменные анахронизмы в учреждениях системы: так называемые Советы правопорядка, дневальный-тумбочка, строй-песня, обязательная физическая зарядка, маршировки... Надзорными органами не дана правовая оценка сложившейся практики «развенчания авторитетов» - практики порочной, основанной на унижениях и насилии в отношении осужденных». 
С 2011 года всем ОНК и членам Коалиции НПО Казахстана против пыток запрещен «перекрестный мониторинг» мест лишения свободы, при котором ОНК одной области проводят  мониторинг  учреждений другой области. В прошлом такого рода мониторинг доказал свою эффективность, выявив пытки, приведшие к уголовному наказанию сотрудников УИС Акмолинской области, и ряд серьезных нарушений прав заключенных в   учреждениях Северо-Казахстанской области.

Государственные органы до сих пор не выполнили ряд рекомендаций Специального докладчика ООН против пыток, посетившего Казахстан в 2009 году. В частности, в исправительных учреждениях отсутствует предусмотренный международными стандартами «доступный канал подачи жалоб». В тех редких случаях, когда такие каналы формально существуют, жалобы изымаются и подвергаются  цензуре.

Попытки заключенных донести до представителей власти свои отчаяние и протест против жестокого обращения иными способами, например, через членовредительство или голодовку, рискуют закончиться увеличением срока отбывания наказания. 

На этом фоне правозащитники констатируют увеличение протестных настроений заключенных и их радикализацию в связи с растущим числом фактов незаконного обращения, включая пытки и унижающее человеческое достоинство обращение со стороны администраций исправительных учреждений. Такие факты, по наблюдению правозащитников, участились после передачи пенитенциарных учреждений в ведение Министерства внутренних дел летом 2011 года. 

Таким образом, на сегодняшний день ОНК уже двух областей – Костанайской и Карагандинской – приняли решение о приостановлении деятельности по мониторингу учреждений системы исполнения наказаний и следственных изоляторов в результате систематических нарушений представителями уголовно-исполнительной системы правил и условий осуществления общественного контроля, игнорирования жалоб, инициатив и рекомендаций ОНК. 

Правозащитные организации обращаются к Генеральному прокурору Республики Казахстан и Министру внутренних дел Республики Казахстан, с требованиями:

1.
Публично осудить все факты ограничения или отказа в допуске Общественных наблюдательных комиссий (ОНК) на территорию исправительных учреждений, следственных изоляторов;

2.
Издать указание, которое обязывает исправительные учреждения и следственные изоляторы беспрепятственно, согласно Уголовно-исполнительному кодексу РК, допускать ОНК к посещению учреждений системы УИС;

3.
По каждому сообщению об ограничении или отказе в допуске к проведению общественного контроля проводить тщательные служебные проверки; результаты таких проверок должны быть представлены широкой общественности;

4.
Тщательно изучать жалобы, рекомендации и инициативы ОНК;

5.
Ликвидировать во всех исправительных учреждениях Казахстана Советы правопорядка, принудительные маршировки и строевые песни, принудительный неоплачиваемый труд, как практику, основанную на нарушении прав заключенных; 

6.
Разрешить ОНК и членам Коалиции перекрестный мониторинг исправительных учреждений  и следственных изоляторов страны.

www.bureau.kz/data.php?page=&n_id=4443&l=ru
* * *
«Политический процесс»

ЛИДЕРУ ПАРТИИ «АЛГА!» ВЛАДИМИРУ КОЗЛОВУ ПРОДЛИЛИ АРЕСТ И, СКОРЕЕ ВСЕГО, ПЕРЕВЕЗЛИ В АКТАУ
Ирина ГУМЫРКИНА, информационное агентство КазТАГ, Оксана МАКУШИНА, интернет-портал «Республика»
Алмалинский районный суд №1 продлил арест лидера незарегистрированной партии «Алга!» Владимира Козлова еще на месяц, сообщил его адвокат Алексей Плугов.

«Органы уголовного преследования не укладываются в двухмесячный срок расследования, срок ареста продлен еще на месяц», - рассказал А.Плугов агентству по телефону в пятницу.

Он пояснил, что решение о продлении ареста Алмалинский суд вынес 19 марта, и защита В.Козлова подала апелляцию на решение суда.

«Мы обжаловали это постановление, но вчера городской суд оставил постановление Алмалинского суда в силе», - сказал А.Плугов.

Утром же 14 мая супруге Владимира Козлова отказали в приеме передачи, мотивируя, что его нет в СИЗО ДКНБ Алматы, так как его отправили по этапу. Подробности стали известны уже ближе к обеду – о них нам рассказала Алия Турусбекова. 

-  Сегодня, я пришла в СИЗО с передачей, однако, у меня приняли ее не сразу. Принимающий бормотал: его же этапируют сегодня, не нужны ему передачи... На мой вопрос: "Его точно этапируют?", —  принимающий сказал, что пойдет и узнает у руководства

- Т.е.   принимающий передачи в курсе про этап, а вы нет...

-  Да, дело в том, что если обвиняемого нет в СИЗО, то для него уже не принимают передачи

- Но передачу приняли в итоге?

-  Вернувшись от руководства, принимающий сообщил, что сегодня руководство дало разрешение передать для Владимира Козлова продукты. Но примечательно, что у СИЗО ДКНБ стоял автозак...

- Что это может означать?

- Что сегодня кого-то этапируют и/или повезут на суд.

- Во время последнего свидания Владимир  говорил о сроках его этапировании?  

- Вопрос об этапировании в Актау стоял с самого начала. Об этом сообщили следователи. Но, когда именно, было неясно. По плану КНБ, его должны были этапировать еще зимой, сразу после ареста. Однако неспокойная остановка в Жаннаозене, а затем позорный суд в Актау по жанаозенскому делу, который пошел не по сценарию Акорды, отсрочили этапирование.

- Опасность, что суд может быть засекречен, остается?

- Да. Мы задавали этот вопрос следователям, в ответ — бормотание. Ничего конкретного!

- Суд в Актау проходит фактически без иностранных наблюдателей... Есть ли желающие из западных правозащитников приехать на суд Владимира Козлова?

- Вы, наверное, слышали, что некоторым иностранным наблюдателям не дали визы, поэтому они не смогли приехать... Что касается судилища над Владимиром, то мы надеемся, что кто-то все-таки сможет приехать на суд. Но дадут ли им визы... Сомневаюсь...

- В Актау или в Жанаозене планируется суд?

- По предварительной информации суд планируется в Актау.

...Спустя пять минут после завершения нашего разговора Алия перезвонила и сообщила:

- Автозак стоял у СИЗО не случайно... Вот только что мне сообщил адвокат, что Владимира Козлова перевезли  в изолятор  СИ -18. Его готовят к этапированию. Везти будут на поезде — порядка 2-х недель, затем 10 дней карантин в Актау.

- Значит суд примерно через месяц?

- Не могу сказать точно. В Актау должны пройти очные ставки, дополнительные экспертизы. Потом примерно месяц уйдет на ознакомление с материалами дела...

- Это если следовать всем процессуальным нормам...

- Да. Но мы, конечно, ждем сюрпризов...

23 января в связи с возбужденным уголовным делом в отношении активистки коалиции демократических сил «Халык Майданы» Айжангуль Амировой, обвиняемой в разжигании социальной вражды, были произведены обыски в алматинском офисе незарегистрированной партии «Алга!» и в квартирах руководства партии, после чего В.Козлов был задержан на 72 часа и водворены в СИЗО КНБ. 26 января Алмалинский суд №1 санкционировал его арест на 2 месяца.

ИСТОЧНИК:

ИА КазТАГ
http://zonakz.net/articles/46158
Интернет-портал «Республика»
www.respublika-kaz.info/news/politics/22535/
* * *

ПРАВОЗАЩИТНИК, КОТОРОМУ ГРОЗИТ ОТ 12 ЛЕТ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ, ОТРИЦАЕТ СВОЮ ВИНУ

Амина ДЖАЛИЛОВА, газета «Панорама»
11 мая 2012 г.

Обвиняемый  в вымогательстве взятки общественный деятель, известный активной  защитой прав заключенных, Вадим Курамшин распространил обращение к  Верховному комиссару по правам человека при ООН, в ряд международных  организаций, а также к Президенту Казахстана, депутатам парламента,  председателю Таразского областного суда и к СМИ. По словам  правозащитника, он был арестован 23 января этого года по обвинению в  вымогательстве чужого имущества у сотрудника прокуратуры в его служебном  кабинете. Произошедшее он называет «глупой провокацией КНБ» и выражает  уверенность, что в итоге ее осуществления он получит не менее 12 лет  особого режима без возможности досрочного освобождения. Г-н Курамшин  просит всех адресатов обращения «содействовать в принятии мер в  отношении руководства КНБ РК, которое виновно в различных  противозаконных провокациях». 

В письме общественный деятель в подробностях рассказывает историю своих взаимоотношений с представителями комитета с 2003 года. «Сотрудники КНБ предпринимали всевозможные противозаконные действия, цель которых была либо заставить меня отказаться от работы в партии (на тот момент ДВК. - А.Д.), либо склонить к сотрудничеству», - пишет он. «Провокации» правозащитник выносил на суд общественности посредством СМИ и своего сайта. Г-н Курамшин напоминает, что он неоднократно поднимал такие вопросы, как «многочисленные убийства людей в закрытых учреждениях», пытки, коррупция на таможенном посту «Хоргос». 

По словам общественного деятеля, судя по тому, как развиваются события, у него есть лишь один шанс быть признанным невиновным - если сторона обвинения откажется от обвинения во время суда. А это возможно лишь в случае вмешательства кого-то «могущественного». Поэтому он просит казахстанские власти разобраться в ситуации и не допустить давления на присяжных. К международным силам обращается с просьбой уделить внимание этой ситуации и направить на суд наблюдателей. 

ИСТОЧНИК:

Газета «Панорама»
http://panoramakz.com/index.php?option=com_content&task=view&id=14337&Itemid=1
# # #

«Жанаозенский процесс»

СВИДЕТЕЛЬ ЗАЯВИЛ, ЧТО ЕГО ИЗБИВАЛИ В КАБИНЕТЕ ПОЛКОВНИКА КНБ 
Казис ТОГУЗБАЕВ, радио «Азаттык»
10 мая 2012 г.

На суде по делу «о беспорядках в Жанаозене» свидетель отказался от прежних показаний, которые были добыты, по его словам, под давлением в кабинете полковника КНБ. Несколько подсудимых вновь направили в прокуратуру жалобу на следователей, которые якобы их избивали.

В четверг, 10 мая, в Актау на суде по делу «о беспорядках в Жанаозене» были допрошены три свидетеля, после этого судья Аралбай Нагашыбаев объявил перерыв и назначил прения сторон на пятницу, 11 мая. На суде по событиям на станции Шетпе прения начнутся также 11 мая. 

Как говорит нашему радио Азаттык участник комитета «Жанаозен-2011» Ерлан Калиев, свидетель обвинения Сейдахметов на суде отверг свои прежние показания.

- Один из прокуроров зачитал его показания, полученные на стадии предварительного следствия, где свидетель дает показания против некоторых подсудимых. Тогда свидетель Сейдахметов сказал, что на него оказывал давление заместитель начальника следственной группы полковник КНБ Кыдыралиев, - говорит Ерлан Калиев.

По его словам, свидетель Сейдахметов заявил, что полковник КНБ Кыдыралиев принуждал его дать нужные следствию показания.

— Эти показания я дал под давлением в кабинете у полковника КНБ Кыдыралиева. Он заставлял меня подписать нужные показания, а когда я не соглашался, то он выходил из кабинета, после чего туда входили люди в масках, которые избивали меня и угрожали мне. После этого я вынужден подписать эти показания, — цитирует Ерлан Калиев слова свидетеля Сейдахметова.

Свидетель Сейдахметов, говорит Ерлан Калиев, пожаловался суду, что следствие не оставляет его в покое, что его до сих пор вызывают на допросы почти каждый день.

— Я попытался взять у Сейдахметова интервью после судебного заседания, однако он отказался, — сообщает Ерлан Калиев.

Как говорит Ерлан Калиев, в этот день в суде получила продолжение история, связанная с жалобой подсудимых Розы Толетаевой, Максата Досмаганбетова и других подсудимых, которых защищает адвокат Гульнар Жуаспаева, на действия следователей.

— В своей жалобе в прокуратуру они требовали, чтобы следователи, избивавшие их, были привлечены к уголовной ответственности. Однако областная прокуратура перенаправила их жалобу к тем, на которых они жаловались, и им пришел ответ из полиции о том, что в действиях следователей не найдено ничего противозаконного и что нет основания для возбуждения уголовного дела против следователей. Они снова подали жалобу в Мангистаускую областную прокуратуру, в которой обжаловали полученный ими ответ из полиции и одновременно требуют, чтобы прокуратура возбудила уголовное дело против указанных ими следователей, — говорит Ерлан Калиев.

По словам Калиева, о вышеизложенной жалобе подсудимых суду сообщила их адвокат Гульнар Жуаспаева.

— Она сказала, что эта жалоба отправлена в областную прокуратуру. Вместе с тем она заявила ходатайство о том, чтобы копия жалобы была приобщена к материалам уголовного дела. Никто из участников процесса, в том числе и прокуроры, не возразили, и судья удовлетворил ее ходатайство, — говорит Ерлан Калиев.

На судебных процессах по делу «о беспорядках в Жанаозене» и по делу о событиях на станции Шетпе завершилась стадия судебного разбирательства. В пятницу, 11 мая, на процессах по этим делам ожидаются прения сторон. В событиях, произошедших в Жанаозене и на станции Шетпе Мангистауской области 16-17 декабря 2011 года, погибли, по официальным данным, 17 человек и свыше ста ранены.
ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
http://rus.azattyq.org/content/zhanaozen_trial_torture_in_police_knb/24576240.html
* * *

РАЗ НЕ БЫЛО ЗАЯВЛЕНИЙ, ЗНАЧИТ, И ПЫТОК НЕ БЫЛО!
Алла ЗЛОБИНА, Шарипа ИСКАКОВА, интернет-портал «Республика»
14 июня 2012 г.

В пятницу в суде Актау, где рассматривалось дело по беспорядкам в Жанаозене, начались прения. Прокуроры заявили: подсудимые лгали на суде о пытках и отказывались от своих прежних показаний, чтобы избежать уголовной ответственности. Нужно было видеть лица людей, чтобы понять, что они чувствовали после безапелляционных заявлений стороны обвинения. 

В  пятницу комната для прессы вновь заполнилась журналистами. У дверей залов на случай возмущений родственников подсудимых плотным рядом выстроились полицейские. На входе тщательно проверяли на наличие диктофонов. Журналистов   строго предупредили: никаких видео- и фотосъемок!

Первыми выступили пять прокуроров. Гособвинители с пафосом говорили о ценности государственных праздников, исключительной роли президента страны в развитии Казахстана, третьей силе, которая «натравила казахов друг на друга и сделала восстание». И о том, что после того, как приговор суда вступит в силу, необходимо уничтожить (!)  все улики уголовных дел. И ни слова о фактах пыток и множестве серьезных нарушений в материалах 93 томов уголовных дел!

Шестичасовое выступления адвокатов закончилось поздно вечером. Из зала суда люди выходили молча. Это был шок. Придя в себя, наблюдатели и адвокаты пытались понять: почему законники проигнорировали  заявления подсудимых о жестоких пытках и массу процессуальных ошибок, допущенных в ходе следствия. Версий было много. Самая простая: если прокуроры признают все это, значит им придется признать и то, что  надзорный орган прошляпил грубейшие нарушения прав подсудимых и не менее серьезные нарушения в ходе проведения следственных мероприятий.

Ниже мы попытались изложить происходящее на прениях в деталях.

Дело главного свидетеля

- Суд приступает к прениям. Первое слово — прокурорам, -  объявил судья Аралбай Нагашибаев.

- Я государственный обвинитель, являюсь заместителем начальника Актюбинской прокуратуры, — начал прения прокурор Д. Абилаким. — Уважаемый суд и участники процесса, мы на этом главном суде рассмотрели события 16-го декабря, произошедшие в Жанаозене. Во время массовых беспорядков, пострадало множество людей, в связи с этим мы рассматриваем дела 37   подсудимых, имеющих отношение к этому уголовному делу. Два месяца мы рассматриваем это дело. Мы выслушали 188 пострадавших, 45 свидетелей и 35 дополнительных свидетелей, вызванных по ходатайству адвокатов.

Прокурор Абилаким зачитал вердикт гособвинения восьми основных обвиняемых: Талгата Сактаганова, Розы Тулетаевой, Шабдала Уткилова, Максата Досмагамбетова, Нарына Жарылгасынова, Каната Жусипбаева, Танатара Калиева, Ертая Ермуханова.

- На предварительном следствии были выявлены организаторы преступных событий,   непосредственно поддерживающие их, находящиеся среди бастующих активисты, их сторонники, участники массовых беспорядков и грабители, которые в целях получить выгоду совершили преступление против собственности, — групировал 37 подсудимых прокурор и пояснил: по степени и роли в совершения преступления нефтяники распределены на четыре группы.

- Декабрьские беспорядки были организованны небольшой группой людей, которые обманным путем вовлекли в него народ, — перешел непосредственно к обвинению Д. Абилаким. -   Рассмотрим факты, которые определили их вину. Остальных 29 подсудимых рассмотрят мои коллеги.

Прокурор напомнил: «Начиная с мая 2011 года по 16 декабря 2011 года начался конфликт между работниками и руководством филиала АО «Казмунайгаз» «Озенмунайгаз», касающийся трудового и социального договора, требования рабочих, который долгое время не находил своего решения. Они ежедневно бастовали, в итоге 991 человек были уволены с работы. В ноябре 2011 года Талгат Сактаганов, Роза Тулетаева, Шабдал Уткилов, Максат Досмагамбетов, Нарын Джарылгасинов, Танатар Калиев, Жанарбек Каражанов, Марат и Канат Жусипбаевы предварительно договорившись, собрались к западу от центральной площади Жанаозеня...».

Далее прокурор объяснил, зачем: «...В целях организации массовых беспорядков, перероссших в применение взрывчатых веществ, огнестрельного оружия, разрушений имущества, поджога, применения силы».

- Они пришли к общему, преступному соглашению,— продолжал излагать свою версию гособвинитель, цитируя прослушки разговоров нефтяников: «16 декабря нужно собрать всех нефтяников, увеличить количество людей, и начать восстание. Если нас будет больше, чем полицейских, они будут нас бояться. Если в тот день будут установлены юрты для праздника, мы не допустим этого, если нас не будут слушать мы их подожжем».

К слову, при оглашении материалов следствия, эти записи так и не были прослушаны на суде.

- В целях осуществления этих преступных намерений они считали необходимым не дать возможности разойтись нефтяникам, собрать дополнительно людей на площадь, призвать их участвовать в массовых беспорядкых, подготовить взрывчатые вещества и огнестрельное оружие для совершения преступлений, доставить их на площадь, помешать проведению праздничного мероприятия, начать массовые беспорядки и возглавлить группы людей, — перечислял прокурор.

По мнению стороны обвинения, подсудимые распределили между собой роли  «для исполнения преступных действии». Сактаганов, Тулетаева, Калиев должны были помешать разойтись нефтяникам, дополнительно собрать людей на площадь, и призвать их участвовать в массовых беспорядках. Досмагамбетов, Канат и Марат Жусипбаевы должны были подготовить взрывчатые вещества и огнестрельное оружие, и доставить их на площадь. Джарылгасинов, Досмаганбетов и другие должны были помешать проведению праздничного мероприятия, начать массовые беспорядки и руководить группой.

Затем выступающий остановился на том, что именно гособвинители выяснили на этом судебном процессе. Начал с Танатара Калиева.

Напомним, он проходил одним из главных свидетелей, и первый рассказал суду о том, каким образом добывались доказательства во время следствия, каким жестоким пыткам подвергали заключенных. Но сторона обвинения посчитала заявление нефтяника попыткой уйти от ответственности и поставила под сомнения его последние показания в суде, предложив взять за основу те, что он дал, находясь в СИЗО Актау.

- 16-го апреля 2012 года первым был допрошен подсудимый Танатар Калиев, — сказал Абилаким. — Калиев воспользовавшись своим правом, и отказался от своих показаний, но они все равно были рассмотрены прокурорами.  До этого он заявлял: после того, как был уволен с работы,    26 мая 2011 года, начал бастовать с другими. Он так же заявил: «Я не имею отношения к массовым беспорядкам, иногда ходил на площадь, и выступал перед народом. Нефтяники из-за того, что я был старше их по возрасту, меня уважали и слушали. Я так же не скрываю, что мне поставили кличку «до конца».

Еще раз напомнив, что Танатар Калиев заявил, что давал свои показания под давлением, прокурор поставил вопрос: «Какой из его ответов, которые он давал на следственных мероприятиях или во время суда являются верным?».  Затем предложил суду ответить на этот вопрос в совещательной комнате: «Сравнить его ответы на следственных мероприятиях и во время суда. Если остановиться на первых показаниях, то выходит...». Прокурор начал зачитывать показания Танатара Калиева:

-«В ноябре 2011 года, чтобы привлечь нефтяников на свою сторону, я сказал: 16-го декабря, для поддержки придут нефтяники из других предприятий. Поэтому я им всем дал ложную информацию и сказал: «16 декабря текущего года работники всех учреждении производственных филиалов «Озенмунайгаза» присоединятся к нам, они хотят нас поддержать, поэтому вы все будьте  в этот день на площади». Я им сказал это потому что, в ноябре 2011 года, Талгат Сагктаганов нас всех собрал и заявил: «Мы сколько стояли, но никто не исполнил наши требования. Поэтому 16 декабря, когда будет проходить праздничное мероприятие мы должны восстать вместе с бастующими. Для этого нужно сделать так, чтобы количество бастующих не уменьшалось, надо увеличить их количество. Потому что, если нас будет много, сотрудники полиции будут бояться нас и мы их задавим. А также, 16 декабря собираются установить на площади юрты. Мы не должны допускать этого, если нам помешают мы будем разрушать их, сожгем, и еще давайте сжигать здания горакимата и близнаходящиеся к нему другие здания тоже, иначе мы не можем достигнуть своей цели. Для этого нужно организовать парней, надо их привлечь к этому». Слова Сактаганова единогласно поддержали Тулетаева, Досмагамбетов, Жусыпаев они ему не противоречили, никто не говорил «нет, так нельзя, это неправильно». С этого дня вышеназванные люди совместно принимали решение не останавливать забастовку и ходили вместе до 15-го декабря, чтобы исполнить задуманное. Я, Роза и Сактаганов, постоянно встречались с нефтяникамии старались, чтобы они не расходились. А если говорить про 15-ое декабря, я в тот день пошел на площадь «Тәуелсіздік» в  Жанаозене. В это время начался шум из-за установки юрт на площади к празднику, шум организовали Сактаганов, Досмаганбетов, Джарылгасинов и Косбармаков...».

- Калиеву, увидевшему действия группы бастующих, стали возражать, — продолжал цитировать прокурор. -  Они подошли ближе к людям, которые начали устанавливать юрты и сказали: «Уберите юрты, а то мы их будем разрушать и сожгем». Но эти юрты были установлены, несмотря на их сопротивление. Калиев показал: «После этого я вышел к шумящей толпе и сказал: « успокойтесь». Из канцелярии президента пришла хорошая весть, наши требования будут удовлетворены». Услышав, это люди угомонились. Но я сказал: сомневаюсь в решении нашего  трудового спора.  И даже сам подумал: «Забастовка длится уже более семи месяцев, если выполнят, то почему до сих пор наши требования не решаются в одностороннем порядке?». И я заявил это Сактаганову, Тулетаевой, Уткилову, Косбармакову, Жусипбаевым Канату и Марату. Я сказал: «Мне не верится, что наши требования будут выполнены». После этих слов Жусипбаев Канат посмотрел на меня и сказал: «Если наш спор не разрешится, тогда мы должны правильно восстать. Ты наполни стеклянные бутылки бензином и сделай «фитиль», а молодые ребята готовы, чтобы бросать их в указанные места и у меня есть 40 литров бензина в двух 20 литровых канистрах, но этого еще мало, поэтому ты сделай еще «фитилей».  После этого я подумал и принял окончательное решение: эта забастовка решится только путем противостояния Правительству, совершения беспорядков. Для этого нужно пойти и сжечь войлочные юрты, устанавливаемые на площади. Наряду с этим хотел осуществить свои идеи, направленные на поджог чужого имущества в ночь с 15 на 16 декабря. Вместе с этим, когда он высказывал предложение о поджоге войлочных юрт Жусупбаеву, тот также ответил: «Правильная идея, но вечером еще раз обсудим». После этих слов Жусупбаева не стал дожидаться вечера и предупредил меня: «Я пойду покупать бензин и наполнять стеклянные бутылки, и готовить «Фитиль». На этом месте Жусупбаев дал мне 10 000 тенге, чтобы я подготовил стеклянные бутылки с бензином. На эти деньги я купил 20 литров бензина, подготовил бутылки с зажигательной смесью, которой обматал тряпкой, потом эти бутылки мы должны были с Жусыпаевым понести на Алан, но мы их предварительно спрятали в его коперативном гараже «Тюльпан». После этого, примерно к 8-ми часам, я пошел на площадь. Сактаганов снова организовал собрание. На моих глазах Сактаганов дал Досмагамбетову и Жусипаеву заданние — подготовить бутылки с зажигательной смесью, но из-за того, что я был пьяный, я пошел домой. По дороге  встретил Каражанова и сказал ему: завтра на это место принесу бутылки с зажигательной смесью и все подожгу здесь. Он разозлился на меня: «Это не правильно с твоей стороны, не смей приносить мне больше эти бутылки с бензином». Из-за этого мы с ним подрались, но нас разняли люди. Потом я ушел домой. Когда 16-го декабря в 10 часов утра я пришел на Алан, то увидел там Жарылгасынова,  и там же Жусыпаев мне сказал: «Найди машину, нас преследует полиция, мы должны из дома Косбармакова принести оружие». После этого я ушел с алана. Эти показания данные на следственном мероприятии  верны, на меня не оказывалось давления».

Завершив читать показания даные Калиевым во время следствия, прокурор опять задал вопрос: «Почему теперь Калиев дает другие показания?».

- На заявление Калиева о пытках необходимо посмотреть критически, — заявил суду Абилаким. — Можно это расценить как желание избежать наказания, потому что на всех его показаниях, присутствовал адвокат Дуспулов.

Гособвинитель продолжал убеждать суд: «Если действительно полицейские оказывали на него давление, он мог бы заявить об этом своему адвокату, но Калиев не заявил ни о каком давлении. Сотрудники прокуратуры задавали ему вопрос: «Вы доверяете своему адвокату?». Он тогда высказал полное доверие, своему адвокату»...

-За три месяца следственных мероприятий, не в письменом, ни в устной форме об этом он ни разу не заявил, — приводил свои доводы, которые ему видимо казались убедительными, прокурор. — Если бы он заявил о давлении на него вовремя, то адвокат принял бы соответствующие меры. Мы так же 11-го апреля, были свидетелями видеоматериала следственного мероприятия, на котором видно: он дает показания без принуждения и тем более видно — на вопросы следователя отвечает четко и ясно и очень точно описывает события.

При этом прокурор почему-то не вспомнил: ведь по этому поводу подсудимый Танатар Калиев объясненял в суде: заявить о пытках он не мог, так как его жизни угрожали, а рассказать всю правду решил на суд  в присутсвии всех.

«Ложные показания Калиева», по мнению гособвинителя, доказываются тем, что во время следственных мероприятий, он ...четко дает хронологию событий. Показания у него стали брать 22-го декабря, эти же показания он потом повторяет 19-го января, в это время к нему не применялось уголовное преследование, и он был на свободе.

-Спрашивается, тогда почему Калиев дает такие показания? — все больше входил в прокурорский раж Адилаким. -  Если бы на него оказывалось давление, то у него был шанс заявить об этом!

И сделал вывод: «Если Калиев это не сделал, значит, он не подвергался никакому физическому и моральному давлению».

Вот так все просто у прокуроров. И чего это все про какие-то криминалистические экспертизы и расследования кричат?

Дальше прокурор рассказал, как Танатар Калиев стал фигурантом громкого уголовного дела. Оказывается на него, якобы, «настучал» другой подсудимый — Жанбыр Ергазев (он тоже отказался от своих прежних показаний, заявив, как и все: показания с них выбивали силой). Причем для ареста хватило одной фразы.

- Уголовное дело на Калиева было заведено 22-го января, после того, как дал показания Ергазев, — рассказывал суду прокурор. -  На очной ставке с ним, Ергазев рассказал, как 15-го декабря Калиев в пьяном виде кричал: «Мы подожжем юрты». Вот после этого, мы выявили причастность Калиева к этому делу, после показания Ергазева, Калиева взяли под стражу.

Прокурор попросил суд считать показания Калиева на судебном процессе, ложными. Затем перечислил: чем, по мнению стороны обвинения, доказывается причастность подсудимого к массовым беспорядкам.

- Это видео со следственных мероприятий, найденные в его гараже воронка, которым они заливали бензин и бутылки с жидкостью, а так же материалы — ткань, — перечислил стандартный набор рядового владельца гаража прокурор. -  Так же его причастность к массовым беспорядком, подтвердил свидетель Искулов, который тоже выходил со всеми вместе на забастовку. Он подтвердил:15-го числа Калиева видел в пьяном виде и подрался с Каражановым. Кричал ему, что он подожжет юрты. Искулов так же подтвердил эти показания на очной ставке. И во время суда, он так же указал на Калиева.

Все это прямо указывает на причастность Калиева к рассматриваемому уголовному делу, заявил гособвинитель и поставил в деле Калиева жирную точку обвинения: «На следственных мероприятиях было выявлено: Калиев имеет отношение к 241 статье (1 и 3 части) в точности — к массовым беспорядкам, к призыву к массовым беспорядкам. Это если говорить о первой части статьи. Применения силы, применения оружия, против представителей государства, организация массовых беспорядков — это если говорить о 3-ей части статьи. И не подчинение полицейским, призыв к присоединению к массовым беспорядкам. Поэтому мы считаем: Калиева необходимо привлечь по 241 статье, часть 1.

Раз не заявили — пыток не было!

Следующим организатором  массовых беспорядков был назван Нарын Жарылгасынов. Он   привлечен по статьям 241 УК РК (части 1, 2 и 3) и 321-й (часть 2).

- Жарылгасынов в своих показаниях признал вину. Он подтвердил: после того, как был уволен с работы, присоединился к забастовке, — перешел к уголовному делу второго подсудимого прокурор. -  В своих показаниях он заявил: 16-го декабря, когда он пришел на площадь со своим родственником Жадигером и Кенжибеком, то принял спиртное. Цитирую: «Я только признаю, что напал на полицейского, с видеокамерой. Я напал на него сзади, так же признаю, что разбивал окна автобуса и отказываюсь от показаний, в которых говорю, что Сактаганов и Тулетаева призывали поджечь юрты. Я это сказал, потому что на тот момент у меня не было адвоката...».

Уважаемый судья, не смотря на то, что Жарылгасынов на половину признал свою вину, нужно рассмотреть еще и следующую проблему. Свидетель Атабев на суде дал показания, что16 декабря он  все фиксировал на видеокамеру.  Жарылгасынов в пьяном состоянии напал на него и пытался сломать видеокамеру, но его оттащили другие люди. Свидетель Караджаев указал: Жарылгасынов на площади пытался ударить его камнем, оказывал сопротивление полицейским, нападал на них, не подчинился сотрудникам правоохранительных органов. Не смотря на то, что Жарылгасынов отрицал половину из всего, что сказали свидетели, мы все это увидели собственными глазами — в представленном видеоматериале.

По мнению следствия вина Жарылгасынов также полностью подтверждена. Аргументировал свой вывод гособвинитель вновь показаниями Танатара Калиева, хотя, как не раз замечали адвокаты, после его заявлений о пытках, показания, данные им во время следствия, не могут быть признаны законными. По крайней мере, пока не будет проведена серьезная проверка всех заявлений о пытках.

Прокурор  цитировал первые показания Калиева, из которых становилось ясно, почему Танатара решили сделать главным свидетелем громкого процесса: «Калиев так описал действия Жарылгасынова: «16 -го декабря 2011 года, примерно в 2 часа дня, вместе с Сактагановым был и Жарылгасынов. Когда речь шла о поджогах юрт, тогда они говорили: «Давайте не дадим поставить юрты, сожжем их. У нас готовы для этого парни»».  Эти показания Калиев подтвердил на очной ставке с Жарылгасыновым. Сам Жарылгасынов при адвокате, подтвердил показания Калиева и не отрицал его причастность к массовым беспорядкам.  Но на судебном процессе, он не полностью признал свою вину. Он признал ту часть, которая касается видеосъемок, где были зафиксированы его действия. Остальное он отрицал».

- Почему, спрашивается, во время очной ставки, где присутствовали адвокаты, они не сказали,  что на них оказывалось давление? — спрашивал прокурор, обвиняя подсудимого во лжи: «На судебном процессе Жарылгасынов заявил: на него было оказано давление. Даже его заявление, что допросы на следственных мероприятиях проходили без адвоката — ложь!».

Причем гособвинитель, судя по всему, не мог доказать: действительно ли во время этих допросов присутствовали адвокаты. Он ссылался только на документы следствия.

- Если следовать документам уголовного дела, — безапелляционно выстраивал обвинение  ..... — На всех его показаниях присутствовал адвокат. Сам подсудимый подтверждал: все его ответы верны и поставил подпись. По поводу давления он не давал никаких заявлений. Исходя из этого, мы можем считать: показания на судебном процессе ложные, а верными являются показания, данные на следственных мероприятиях.

Прокурор сообщил:  во время обыска дома Жарылгасынова Нарина, была найдена листовка «Мен казкпын». В ней приглашается принять участие в митинге 16-го декабря. Это листовка была изъята и уликой приобщена к делу. Согласно первым показаниям Калиева,    Жарылгасынов присутствовал на всех собраниях,  которые организовывал Сактаганов.  Прокурор полагает: имено показания Калиева, полностью подтверждают причастность Нарына Жарылгасынова Нарина  к массовым беспорядкам и еще стремление привлечь на свою сторону как можно больше нефтяников.

- По действиям Нарына Жарылгасынова прошу суд применить к нему 241 статью УК РК (часть 1 и 2.) и 321-ю (часть 2). Как организатора беспорядков...

И Досмагамбетов лжет? 

Следующим на плаху гособвинения «положили» голову Максата Досмагамбетова (он полностью отрицает свою вину). Но это не помешало гособвинению опять сослаться только на материалы следствия, опуская все последующие показания подсудимого, данные им в процессе суда. Максат тоже рассказал суду, что подвергался жестоким избиениям.

В показаниях Максата, данных во время следствия, написано: после увольнения он присоединился к забастовке. 15-го декабря был на площади с 10.00 до 12.00.  Потом ушел домой. 16-го декабря толкал полицейских, а когда начались массовые беспорядки, узнал, что его брат Кайрат Досмагамбетов ранен и ушел домой.

- Не смотря на то, что Досмагамбетов не признается в своей вине, к его показаниям в суде,  нужно отнестись критически, — повторил уже не раз произносимую фразу прокурор. — Его ответы можно считать желанием избежать уголовной ответственности. И его роль в массовых беспорядках описал Калиев, и это было зафиксировано адвокатами двух сторон. Калиев рассказал, что на собраниях нефтяников первым Сактаганова поддержал Досмагамбетов.

Ругань и шум вокруг установки юрт, считает сторона обвинения, организовал Досмагамбетов, он же готовил зажигательные смеси.

- Выходит, роль Досмагамбетова в организации массовых беспорядках, была значительной, — сделал вывод прокурор. -  Так же свидетель Батыров, свидетели по сотой статье Сапаргали и Мурат сказали, что Досмагамбетов не подчинялся приказам полицейских, пытался остановить парад, стремился организовать драку, и он является одним из первых людей, которые прорвали цепь полицейских. Они также кидали камни в полицейских.

Все это подтверждается следственными материалами, заверил прокурор. Он сообщил суду лишь такие детали: когда государственные обвинители задали вопрос Максату: «Был ли ты рядом с горящим автобусом?», он ответил — «Возможно, проходил мимо, но никогда не кидал камнями в сторону машины». Потом прокурор сослался на видеоматериалы, «в которых видно, что в начале массовых беспорядков,  подсудимый переговаривался  с представителями правоохранительных органов и стремился разорвать цепь. Он разбил окна машины «ОзенМунайИнвест», стоял возле этой машины. После этого,  он побежал на сцену и начал ломать  музыкальное оборудование.  Этот видеоматериал был показан 6-го мая 2012 года. Эти материалы предоставлены не только с видеосъемками полиции, но так же из материала телекомпании «Кплюс».

- Все это подтверждает: Досмагамбетов Максат 16-го декабря был на алане, а его слова, что он не делал ничего противозаконного, показывают, что его показания ложные, — подвел итог своей речи прокурор.

Он считает: если подробно рассмотреть показания Калиева и сравнить со свидетельскими показаниями (в основном это полицейские), получается и Максат был лидером в организации  массовых беспорядков в Жанаозене: он призывал не подчиняться полицейским.

- В связи с этим прошу суд привлечь Досмагамбетова по статье 241 УК РК (части 1и 2) и   по статье 321 статье (часть 2) и применить к нему меры, в соответствии с требованием закона, -   третий раз опустил гильотину обвинения прокурор....

«Преступные» СМСки

Далее рассмотрели вину подсудимого Уткилова. Он тоже не признал свою вину. По версии обвинения и его вина в ходе судебного процесса также доказана.

Прокурор  зачитал показания подсудимого на суде: «На площади начались сопротивления, полицейские толкали нас, оказывали  давление. Когда начались массовые беспорядки, я сразу ушел домой. К организации беспорядков не имею отношения, все данные показания на следственных мероприятиях были ложными».

- Уткилов подтвердил, что знает Розу, но знает со стороны, а смс-сообщения может и посылал ей, но уже не помнит их содержание, — приступил к делу прокурор.  — Но в 5-ом томе уголовного дела (с разрешения областного прокурора — уточнил выступающий), есть распечатки телефонных разговоров Розы Тулетаевой. Согласно этим стенограммам, 15-го декабря в 22.24 с телефона Тулетаевой на телефон Уткилова, пришло смс: «Сейчас мы начнем, можете уходить».    В 00:58 минут (спустя почти два с половиной часа — авт.) Уткилов ответил: «Мы завтра начнем»...

Прокурор сделал вывод: таким образом, подсудимый «указал время начала своей преступной деятельности». Потом заметил: во время судебных показаний Уткилов заявил, что эти смс-сообщения не имеют отношения к массовым беспорядкам и не смог объяснить значения этих сообщений.

- Еще раз обращаю внимание на 5-й том, — говорил прокурор. -  Тулетаева давала показания, где присутствовал ее адвокат... В  этих показаниях она сказала: «15-го декабря  2011 года, когда я стояла на Алане. Ко мне подошел Шабдал и сказал: «Завтра собираемся  возле памятника «1989»  и после минутного молчания начнем». Я спросила его: «Что начнем?».  Шабдол ответил: «Вот это и начнем». Талгат был очень разозлен — уже подготовлен бензин...».

Гообвинитель сделал вывод: «В связи с этим, ясно: Уткилов Шабдал является одним из организаторов массовых беспорядков и это определяет — Тулетаева и Уткилов имеют отношение к массовым беспорядкам, что так же подтверждают их смс-переговоры».

- Их показания на суде являются ложными, — в очередной раз подытожил прокурор и   добавил детективной фактуры: «Есть факты, подтверждающие разговор Розы Тулетаевой с Уткиловым об оружии. Тулетаева зная, что в городе идут проверки, с 15 на 16 декабря послала ночью смски «Проверяются машины, на наличие оружия». Это сообщение она послала на сотовый телефон Уткилова два раза. Спрашивается, зачем Тулетаева середине ночи, посылает три сообщения: одно — «Сейчас начнем» и два раза — «Проверяются оружие»?

Гособвинитель продолжал  утверждать: все показания подсудимые давали в присутствии адвокатов (напомним, сами нефтяники заявляли, что в ответ на просьбу написать заявления о пытках или предоставить адвокатов их нещадно били -авт.).

- Уткилов на суде полностью отказался от своих показаний и заявил, что давал их без адвоката, — продолжал прокурор. -  Но 25-го января 2012 года он подтвердил: Тулетаева имеет отношение к массовым беспорядкам, она призывала людей к незаконным действиям, а Досмагамбетов 16-го декабря сеял раздор среди людей. На каждом ответе его адвокат ставил подпись.... Возникает вопрос: а не для того, чтобы скрыть свое преступное деяние?

Прокурор опять обратился к показаниям (во время следствия — авт.) подсудимого Танатара Калиева. Тогда он говорил, что и Уткилов имеет отношение к массовым беспорядкам.

- Прошу судью обратить внимание на материалы 13-го тома — 34 страница. Там есть показания свидетеля Сидахметова Закарии (на суде он признался, что оговорил нефтяников под давлением следователей — авт.). КНБ, с соответствии с законами РК, проводил прослушку телефонных разговоров Тагама Кашанова. В них говорится: в 14:40 была беседа между Тагамым Кашановым и Сидахметовым Закарией. «Сидахметов сообщает Кашанову, что вовремя собрания,  Шабдал Уткилов, сказал: «Давайте будем воевать». Тогда я ему сказал: «Шабдол, это противозаконно», но некоторые люди на площади поддержали Шабдола».  Этот разговор был прослушан через  телефон и приобщен к делу. Во время следственных мероприятий Сидахмедов,   сказал, что он был один из тех, кто выступил против заявлений Шабдала и что Шабдал призывал к войне: «После слов Шабдола я действительно убедился, что на площади будет война. Так же в своей телефонной беседе, Сидахмедов, подтвердил, что пытался огородить Шабдола от противоправных действий» (опять напомним, ради справедливости: на суде Сидахметов заявил, что подписывал уже готовые показания — авт.).

- Уткилов является одним из организаторов массовых беспорядков, — подвдя итого сказал прокурор. — Не смотря на то, что Уткилов не признал свою вину, но выявлены во время следствия,   телефонные сообщения, подтверждают это...

Дальше прокурор неожиданно сказал: «Даже за два дня до беспорядков, на имя акима и прокурора Жанаозеня, было выслано письмо, угрожающего характера. И это письмо относил Уткилов. А предупреждения прокурора о незаконности забастовок и акций протеста, было выслано на имя Уткилова, что тоже подтверждает его причастность в организации массовых беспорядков».

По поводу письма на имя акима и прокурора Жанаозеня получился явный перебор. Возможно, прокурор плохо ознакомился с материалами уголовного дела? Накануне трагедии бастующие нефтяники действительно писали отчаянное письмо в адрес главы города и прокурора. Но в нем они сообщали: кто-то к 16 декабрю готовит провокации в отношении нефтяников (об этом предупреждали все, в том числе и СМИ) и просили этих представителей власти принять меры, а также предупредили — отношения к этому они не имеют. Разве было другое письмо, да еще и угрожающего характера?

- Я прошу, уважаемый судья, в соответствии с вышеперечисленными фактами, привлечь Уткилова по 241 статье УК РК ( часть 1) как организатора массовых беспорядков. И применить к нему меру наказания в соответствии с законом, — стандартно окончил свою речь.....

Дело Марата Жосупаева и Ертая Ермуханова

Этим подсудимому прокурор уделил несколько меньше внимания, чем остальным нефтяникам, сидящим на скамье подсудимых. Он заверил суд: Марат Жосупаев имеет прямое отношение к организации массовых беспорядков в Жанаозене. «...Был участником забастовки, призывал к участию других людей, на суде свою вину не признал, но она доказана материалами следствия...».

И прокурор опять сослался на показания Танатара Калиева, данные им во время следственных мероприятий. Будто и не было на этом процессе ужасающих по своему содержанию рассказов подсудимых о низких, а в некоторых случаях — скотских издевательствах, которыми их подвергли. Будто не было слез (даже мужчин) и отчаяния, свидетелями чего были абсолютно все, кто почти два месяца наблюдал за этим странным судебным процессом.

-... Сведения, собранные свидетелями, участниками, и во время очных ставок.., — продолжал гособвинитель. — В частности Калиев в своих ответах, которые, как мы уже определили (!?), являются правдивыми, полностью подтвердил роль Жосупаев в акции массовых беспорядков. Калиев сообщил: на собрании в ноябре  2011 года Жусыпаев полностью поддержал предложение   организовать массовые беспорядки.  15-го декабря Жусыпаев давал Калиеву указания разливать бензин в баклажки. В показаниях Калиева говорится: Сактаганов выходил на встречу к нефтяником с целью привлечь как можно больше людей и его первым поддержал Жусыпаев. ( в предыдущей речи прокурора первым Скактаганова поддержал .... — авт.). Следственными органами было выявлено, что бензин и баклажки были спрятаны в кооперативном гараже Жусыпаева «Тюльпан». Это подтверждает его причастность к организации беспорядков, поэтому мы просим суд привлечь Жусыпаева по 241 статье УК РК (часть 1) и применить соответствующие меры, в соответствии с этой статьей.

Действия подсудимого Ертая Ермуханова, следствием были определены как особо тяжкие.   Прокурор  перечислил: Ермуханов оказывал сопротивление полицейским, параду детей,   призывал к массовым беспорядкам. И еще используя зажигательные смеси, поджигал гостиницу «Ару-Ана»,  здание офиса «ОзенМунайГаза», дом Ишманова (по рассказам очевидцев, чьи свидетельства так и не появились в материалах этого уголовного дела, например, огонь в бухгалтерии  офиса «Озенмунайгаза» 16 декабря 2011 года появился задолго до начала беспорядков — авт.).

На суде Ермуханов отрицал свою причастность к этим преступлениям. Он сообщил, что  работал  на нефтяном предприятии и к забастовке не имел никакого отношения. 16-го декабря он вернулся в 8 утра с работы и весь день отдыхал дома.  На работу вышел 20-го декабря. Как только   вышел из дома, его задержали.

- Нам интересно: был ли  Ермуханов среди участников массовых беспорядков и имеет ли отношение к организации массовых беспорядков? Этот вопрос нам сейчас необходимо решить, — заинтриговал зал ..... 

Далее сообщил: Сактаганов, Жарылгасынов, Досмагамбетов, Калиев заявили, что не знают Ермуханова и никогда не видели его во время забастовки, и на собраниях нефтяников он не участвовал. Не подтверждено это и во время следственных мероприятий и во время суда.

- Возникает вопрос: имеет ли отношения Ермуханов к массовым беспорядкам? — спросил прокурор. Все замерли: неужели один из подсудимых стороной обвинения будет .... -... Мы считаем, что заявление следствия, что Ермуханов имеет отношение к массовым беспорядкам, не имеет основы. Мы заявляем: по массовым беспорядкам нет основы, но нам интересно — почему его привлекли в качестве ответчика? Призывал ли он все-таки людей к массовым беспорядкам? И я как государственный обвинитель заявляю: Ермуханов хоть и не имеет отношения к организации массовых беспорядков, но 16-го декабря он был на алане и участвовал в разгроме и поджоге зданий и дома Ешманова.

Почему прокуроры сделали такой вывод? Оказывается, вину подсудимого Ермуханова подтвердили свидетели-полицейские. А именно секретный свидетель под псевдонимом «Кунтуаров».

- Он сам, добровольно написал заявление в суд, чтобы дать показания, — объявил прокурор -  Чтобы засвидетельствовать: Бапилов, Сарбаев находились возле здания гостиницы и принимали участие в массовых беспорядках.  Бапилов, Койшыбаев и Ермуханов поджигали дом Ишманова. Показания «Контуарова» взаимосвязано с показаниями другого сотого свидетеля под псевдонимом «Оразбаев Алмаза».

Получилось, только показания анонимных полицейских стали причиной следующего вердикта стороны обвинения. Прокурор заявил: действия Ермуханова подпадают под 241 статью УК РК.

- Он не является организатором массовых беспорядков, но является его активным участником. Прошу применить к нему наказание в соответствии с законом, — выполнил свою миссию с еще одним подсудимым прокурор.

«Разбойник»  Сактаганов и показания Калиева

Наконец, на сцену суда прокурор «вывел» «главного разбойника» Талгата Сактаганова. В этом выступлении прокурор несколько раз подчеркнул: забастовка нефтяников была незаконна.

- Во время этой незаконной забастовки Сактаганов и другие организаторы, из-за того, что не было результатов этой незаконной забастовки...,— повторял прокурор из Актюбинска. — Сактаганов и другие организаторы отдельно собирались, договаривались организовать разбои, поджоги, разгромы и сопротивление. 16-го декабря собрав забастовщиков, они начали митинг. Они стремились собрать забастовщиков к 16-му декабря на площади. Они считали: если их количество будет больше, то полиция ничего не сможет сделать против них, а если будут ставиться юрты, то они их сожгут. Сактаганов, Тулетаева, Калиев были обязаны (?) собирать  людей на массовые беспорядки.

Прокурор старался логично выстроить линию обвинения: «14 декабря Сактаганов съездил в Астану, 15-го декабря собрал забастовщиков, и сообщил им: из Астаны нет никаких новостей. Потом  спросил: «Будем теперь подниматься?».  Ему ответили: «Да». Тем самым он призвал к массовым беспорядкам. Затем, Сактаганов дал поручение Досмагамбетову и Жусепаеву подготовить взрывчатые вещества. На суде Сактаганов не признал вину...».

Затем процитировал показания подсудимого: «В октябре 2011 года, я поехал в Польшу, но в ноябре 2011 года я не проводил никакого собрания, и я не согласнее с показаниями Калиева. Он их дал из-за того, что на него оказывалось давление. Это все ложь. Я не оказывал противодействие хозяевам юрт.  Я не говорил нефтяником: 16-го декабря будем собираться здесь. В тот день я забежал на Алан, но ушел до начала массовых беспорядков.

Госзащитник заявил: во время следствия Сактаганову задавались вопросы в присутствии его адвоката (напомним, на процессе подсудимый заявил: на допросы его вызывали ночью, а его адвокат Ардак Батиева приходила утром и расписывалась в протоколах  очередного допроса — авт.). В период следственных мероприятий  он рассказал, как ездил в Астану и Польшу  и дал показания в отношении Розы Тулетаевой. В частности, он заявил, что в изоляторе временного содержания Неписов Бауржан сообщил ему, что Тулетаева Роза летом  2011 года на площади подошла к нему вместе с четырьмя  молодыми парнями, и сказала: «Если тебе понадобится помощь, за нами стоят еще 50—60 молодых парней Жанаозена». Неписов Бауржан сказал Сактаганову, что так и не понял, с какой целью она сообщила ему об этом.

- Когда мы рассмотрели его показания, — говорил прокурор. -  Он сказал — это ложь. Что сказал он это, потому что у него не было адвоката во время допроса. Что на него оказывалось давление, со стороны сотрудников полиции. Мы считаем, что Сактаганов дал ложные сведения, если бы полиция оказывала на него давление, то почему он тогда не написал заявления в соответствующие органы? Мы считаем, что это было сделано, что бы избежать уголовного наказания. Он так же сообщил, что дал показания, когда не было адвоката Бисекешова. И мы  заявляем — это тоже ложь, потому что в это время, к нему из Актау, была направлена адвокат Батиева. С ее участием, его допросили 6-го января 2012 года. И после этого он дает показания в отношении Розы Тулетаевой, после этого в присутствии адвоката он заявляет, что ознакомился с протоколом и все данные ответы соответствуют действительности и подставил подпись.

Спрашивается, почему Сактаганов свои ответы давал несколько раз, а во время судебного процесса заявил по-другому?

Действия подсудимого сторона обвинения уверено расценила, как желание скрыть действия своих сообщников, в особенности Розы Тулетаевой. А по поводу заявления о  ночных допросах («Мне уже было все равно, я просто хотел, чтобы все это закончилось, хотел отдохнуть», рассказал суду о своих ощущениях после ночных допросов Сагатганов).

Но и на это у прокуроров нашелся свой ответ: даже если Талгат и заявил о ночных допросах, то по протоколу-то видно, что его допросы проводились днем. Видимо, прокурор имел ввиду дату и время, записанные на листах протоколов.

- Спрашивается, почему он не высказывал протест в отношении этих протоколов? — задался очередным вопросом гособвинитель и тут же на него ответил: «Мы считаем, что таким образом  Сактаганов пытается скрыть свои истинные действия, свою роль в организации массовых беспорядков!».

И опять показания Калиева, данные им во время следствия, от которых он отказался (оценку, могут ли они быть использованы стороной обвинения, видимо, позже еще дадут казахстанские юристы - авт.).

- В них все по-другому, — сообщил прокурор. -  Он дал показания в отношении Сактаганова еще тогда, когда не был привлечен к уголовной ответственности, и он повторял эти показания в течение четырех месяцев. В своих показаниях Калиев сообщает: в ноябре  2011 года Сактаганов призывает выйти на массовые беспорядки. Это так же подтверждается видео материалами  с участием Калиева (видимо речь идет о съемках допроса — авт.).

Гособвинитель перешел к другим свидетелям — Ескулову и Тулеукулову.  «Они сообщают, что 15-го числа на Алан пришел Сактаганов и сказал, что новостей нет, наш вопрос не решается...».

- Исходя из показаний этих свидетелей, и из показания самого Талгата Сактаганова, видна его причастность к массовым беспорядкам, — подвел итог обвинительной речи .... -  Более того, Сактаганов на алан пришел заранее и ушел пораньше. Но если сравнить его входящие и исходящие звонки  на сотовом телефоне, то в тот день он был все время рядом с аланом... (напомним, Сагтаганов объяснил свое отсутствие на площади 16 декабря,  визитом к любовнице - авт.)

Тут прокурор  первый раз дал оценку разрешению трудового спора нефтяников: «Мы (прокуроры — авт.) хотели бы отметить, что этот вопрос решается, только в соответствии с законом.... Сактаганова спрашивали: почему на запрет властей проводить забастовку, они не подали апелляцию в верховный суд? Спрашивается, заведомо зная, что забастовка незаконная, почему она продолжалась?  Сактаганов в разрез судебного решения продолжает забастовку, и вместо того, что бы как-то разрешить этот вопрос, он едет за рубеж. После этого, обманывая народ, призывает его к массовым беспорядкам. Съездив в Астану и передав письмо от имени нефтяников, не дождавшись официального ответа, он возвращается к нефтяникам и заявляет им: наш вопрос не решается. Тем самым призывая народ к забастовке.

Убийственная логика, заметили в зале для прессы.

Прокурор  завершил: «В  соответствии с этим, следственные органы действия Сактаганова  определили по 241 статье (часть 1 и 3) УК РК. Но мы просим суд, привлечь его по первой части 241 статьи».

Вина Розы Тулетаевой: бомбардировала СМСками 

Перейдя к делу Розы Тулетаевой прокурор сообщил: Тулетаева вместе с Сактагановым, Уткиловым, Жарылгасыновым, Досмагамбетовым, Калиевым, заранее распределили между собой роли. Они пытались удержать забастовщиков на алане.  Роза призывала  людей к массовым беспорядкам.  Вину свою не признала, никаких массовых беспорядков не организовывала  и не имеет к этому никакого отношения. В произошедших событиях винит руководство города.

- Но, не смотря на это, исходя из показаний свидетелей и пострадавших, проведенных очных ставок, ее вина  определена, — заявил прокурор. -  Все вы помните, что Тулетаева избегала ответов на прямые вопросы, и заявляла: не будет отвечать на вопросы, касающиеся ее сообщений.   Она заявила, что многие из них писала шутя, или не помнит, когда писала эти сообщения.

Гособвинитель напомнил: сотрудники КНБ отслеживали ее сообщения. Затем заверил: «Заявления во время следствия Танатара Калиева о том, что организаторами являются Роза Тулетаева и Уткилов являются достоверными».

- В ночь с 15-го на 16-ое она отсылает на незнакомый номер смс-сообщение: «Для меня это не праздник». Нам не понятно значение этих слов, так как 16 декабря это наш государственный праздник. Через 54 минут, она снова посылает сообщение: «Здравствуйте, до завтра».  И, как нам известно, на следующий день, произошли эти события..., — аргументировал свое заявление гособвинитель. — Потом, в 2 часа ночи 30 минут, она пишет Досовой Гульнар: «Сообщи Серику — завтра будет С-С».  Во время следственных мероприятий она подтвердила:  Серик Сапаргали, проживающий в Алмате, в сокращении С-С, означает согыз — война. И не смогла она нам ответить, почему она написала такое сообщение. На следующий день она пишет сообщение: «Есть ли поддержка, спроси». Ей сразу же отвечают: «Попросила помощь к завтрашнему бунту».  Когда  на суде Тулетаеву попросили объяснить значение этих смс-сообщений, она ответила: не помнит для чего их писала. «Наверное, писала шутя». Она ограничилась таким ответом.

Тут можно заметить, что нефтяники не раз рассказывали, например, журналистам, что хорошо понимали и знали — все их разговоры по сотовым телефонам прослушиваются. И нередко специально, действительно, шутя, говорили примерно следующее: «Ну что, начнем войну? Оружие готово?».

- Все эти сообщения о начале войны, просьбы о дополнительной помощи, предупреждения, подтверждают причастность Розы Тулетаевой к организации массовых беспорядков,  — продолжал  прокурор. -  А если обратить внимание на утренние сообщения Тулетаевой по Твиттеру? Она говорит своим соратникам: «Не спрашивайте зачем, просто приходите на алан, быстрее приходите на алан, если вы считаете себя казахами, власть нам не оставила выбора». Потом Уткилову, с которым она всю ночь говорила об оружии, уже перед самым началом массовых беспорядков, она отправила смс-сообщение: «Где вы?».  Искала по телефону других участников и организаторов массовых беспорядков. После того, как начались массовые беспорядки написала еще смс: «У нас началась война, горят здания, разогнали полицейских». Эти сообщения она отправлял на неизвестные номера друг за другом. Но во время следствия, и на судебном процессе, она не смогла точно сказать, для чего она их отправляла.

Эти телефонные смс-сообщения подтверждают, что Роза Тулетаева соучастник общественных беспорядков, сделала вывод сторона обвинения.

- Роза Тулетаева 16-го декабря, связывалась и с другими неизвестными людьми, — решил окончательно продавить тему смсок прокурор. -  В 9 часов 21 минуту на ее телефон позвонила неизвестная женщина, по имени Мира. Она поинтересовалась: что происходит на площади?  Подсудимая Тулетаева сказала: «В 10 утра часов собираемся на алане, тогда все будет ясно» (еще раз напомним: нефтяники знали о готовящейся провокации и об этом накануне написали письмо на имя прокурора и акима Жанаозеня, которое  сторона обвинения, почему-то охарактеризовала, как угрожающее — авт.). На вопрос следователя: почему она в тот момент разговаривала с неизвестными людьми, она не смогла дать ясного ответа. В 10:34 позвонила журналист газеты «Голос Республики» Жанар. Между ними произошел разговор о происходящем на площади. Тулетаева сообщила, что поддерживает массовые беспорядки и интересовалась, что происходит в Алмате (опять напомним: в процессе оглашения следственных материалов записи этих и других телефонных разговоров  нефтяников не включали — авт.). Жанар сообщила: в Алмате ничего особенного не происходит.  Тулетаева ответила: «Да вы слабаки!» и бросила трубку.  Исходя из этого мы видим, что она поддерживала массовые беспорядки. Потом в 12:22 минуты, снова позвонила журналистка Жанар, она поинтересовалась: что происходит на площади? Роза ответила: «Кому Родина, те толкают «ментов», а кому не нужна — то их возьмет Китай». Потом ей позвонила журналист ВВС Райхон. Ей Тулетаева сообщила, что происходит на площади, а так же сказала: «Мы с площади выгнали всех «ментов»».

Прокурор сделал паузу и обратил внимание суда на слово «выгнали» и далее на то, что Роза Тулетаева просит сообщить о том, что происходит на площади журналистам «Аль-Джазира»,    сообщает что, подожжена машина, елка, что накануне они показали свое недовольство владельцам  юрт («Мы им сказали, что подожжем их юрты...»). Разговаривала с Булатом Атабаевым из Алматы, рассказывая о событиях на площади, сообщала, что полицейские стреляли, «А когда парни прорвали цепь, мы им сказали: «Гоните их» и менты разбежались».

- Она так же спрашивала: «Вы будете подыматься?», — цитировал телефонные разговоры  Розы Тулетаевой прокурор. — «Будет подыматься Казахстан, вы все предатели». Спрашивается, почему Тулетаева, призывает к восстанию по всему Казахстану? И почему дает приказ парням, гнать полицейских. И ей был задан этот вопрос на суде, но она отказалась отвечать на него.

Исходя из этого, прокурор делает неожиданный вывод: все, что в суде рассказала Роза Тулетаева, является... ложью. К этому, надо понимать, относятся и заявления о подвешивании женщины за волосы во время допросов и скотское насилие над нею.

- Для организации массовых беспорядков Тулетаева использовала и скайп, — продолжал разоблачать прокурор. — С разрешения соответствующих органов, мы собрали материалы ее переписки. 26-го октября, она пишет женщине по имени Турегожина: «Да, мы казахи, нас здесь топчут, нужно собраться в Алмате, инициировать новое правительство, создать с народом временное правительство».  Давайте обратим внимание и на ее твитеры. 6-го ноября, она говорит: «Если нужен переворот, то необходимо создать временное правительство. Для этого нам необходимо объединиться с оппозицией, другого выхода у нас нет». В другом письме говорит: «Вы казахи, заткнитесь, мы уйгуры забрали ваши земли, Масимов наша крыша!» ( к слову Тулетаева на суде отрицала авторство  этой записи в социальных сетях: «Я даже не знала о такой нации». — авт.) Кто поверит, что Тулетаева не имеет отношения к массовым беспорядкам?

Прокурор определил: все действия подсудимой подходят к 1 и 3 частям 241 статьи УК РК.

- По второй части не зафиксировано, что Тулетаева оказывала сопротивление полицейским — кидала в них камни, — уточнил он. — В связи с этим определилась ее причастность к организации в массовых беспорядков, поэтому мы просим ее действия расценить по 1 части 241 статьи УК.

В заключении сказал прокурор Д. Абилаким: «Мы рассмотрели дела восьми подсудимых, которые имеют отношение к массовым беспорядкам. Их действиям мы дали краткое определение. Если точнее, остановится на каждом то у суда я прошу в отношении Сактаганова, Тулетаевой, Уткилова, Калиева, Жусыпаева, применитьстатью 241 статье, часть 1 УК РК. А действия Досмагамбетова и Жарылгасынова, рассмотреть по статье 241, по 1 и 2 части. И по статье 321 , 2 части. Ермуханова  признать виновным по 241 статье по части 1 и 3. В соответствии с этими статьями принять меры в отношении этих подсудимых.  Так же учесть 53 статью — смягчающую их учесть. Необходимо учесть, что подсудимые не были ранее судимы, к делу приобщены положительные характеристики с работы, их семейное положение также  смягчает уголовное наказание.  Учесть, что Жарылгасынов частично признал свою вину и попросил прощения за свои действия. Это говорит о том, что действительно кается, поэтому просим суд принять смягчающие меры.

Окончил свою речь прокурор словами: «От действий Сактаганова, Тулетаевой, Жарылгасынова, Уткилова, пострадало много людей, которые получили материальные ущерб, и мы просим суд учесть этот момент при принятии решения. По поводу других 29 подсудимых скажут мои коллеги...».

ИСТОЧНИК:

Интернет-портал «Республика»
www.respublika-kaz.info/news/politics/22528/
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«НЕСОГЛАСНЫМ» ОТКАЗАЛИ, А «СОГЛАСНЫХ» КИНУЛИ

Редакция сайта Bureau.kz, по информации Нурдаулета КОКТАЕВА, юриста филиала КМБПЧиСЗ в г.Астане
В Астане продолжается судебное заседание по иску группы «несогласных» к столичному акиму Имангали Тасмагамбетову, в связи с отказом на проведение 25 февраля этого года митинга в рамках всеказахстанского Дня несогласия (см. «Нельзя «отказать», но можно «запретить»). 

Прошлое слушание, назначенное на 26 апреля, было перенесено в связи с неявкой представителя ответчика – главного специалиста государственного правового отдела Амангелды Абдекаримова. На сей раз г-н Абдекаримов пришел в суд и предоставил копию больничного листа, пообещав в следующий раз принести оригинал. 

После чего истцы – Зауреш Батталова, Ардак Биджигитов и Болатбек Блялов - заявили три ходатайства: о допросе двух свидетелей и о вызове в суд заместителя акима г-жу Балаеву, а также самого акима Тасмагамбетова. На что представитель ответчика обратился к суду с объяснениями, что у госчиновников слишком много работы. И судья Кампитова вняла их доводам, удовлетворив лишь первое ходатайство. 

- Конечно, таким образом и дальше будут нарушаться права и законные интересы граждан, тогда когда руководители занимаются бумажными делами, - возмутилась экс-сенатор З.Батталова. 

Следующим пунктом слушания стал вызов свидетеля, который в тот день – 25 февраля – пришел в сквер, на который претендовали оппозиционеры, чтобы посмотреть КВН, из-за которого «несогласным» якобы и было отказано в разрешении на проведении акции.

- Там собралось много людей, репортеры, но никакого мероприятия не состоялось, - заявил Е. Косшыгулов, купившийся на информацию, размещенную в социальных сетях. 
То же самое подтвердил и второй вызванный свидетель – Г.Акылбеков, также ставший жертвой «разводки» то ли организаторов несостоявшегося развлечения, то ли акимата.

Тогда к представителю ответчика с вопросом: почему же мероприятие не состоялось, обратился Болатбек Блялов. На что у ответчика оказалась копия еще одного больничного листа, согласно которой организатор как раз в те дни слег с недугом.

На просьбу предоставить журнал учета входящей корреспонденции, дабы прояснить важный вопрос – кто же, все таки, первый подал заявку с претензией на тот сквер, господин Абдекаримов предоставил очередную копию, а точнее распечатку с электронного журнала входящей корреспонденции. Тогда как истцы настаивали на его подлиннике. 

Очередное судебное заседание закончилось на том, что судья удовлетворила ходатайство о приглашении на суд представителя ТОО «Жигер», заявившего о проведении КВН и работника акимата, принявшего заявление. А также суд до 18 мая будет ломать голову по заявлению со стороны истцов об отводе прокурора, который, по их мнению, выступает, скорее в роли адвоката городской администрации.

www.bureau.kz/data.php?page=0&n_id=4437&l=ru
* * *
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ЖИТИКАРИНЦАМ, РАНЕННЫМ ИЗ ТАБЕЛЬНОГО ОРУЖИЯ ПОЛИЦЕЙСКОГО, ГРОЗИТ ОТ 5 ДО 10 ЛЕТ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ

Надежда КОВАЛЬСКАЯ, «Наша газета» (г.Костанай) 

10 мая 2012 г.

Об этом сегодня на брифинге в ДВД Костанайской области заявил начальник инспекции по личному составу управления кадровой работы Амантай Жунусов:

- В отношении них возбуждено уголовное дело по ст. 321 ч. 2 (применение насилия в отношении представителя власти - «НГ»). Санкция этой статьи предусматривает от 5 до 10 лет лишения свободы. Мы провели служебное расследование, согласно которому применение оружия было признано законным. Сотрудники полиции пытались пресечь драку, а парни накинулись на полицейских. С одного из них стянули куртку, накинули ее ему на голову и били, пытаясь забирать табельное оружие.

- Сотрудник стрелял из положения лежа, - добавила пресс-секретарь начальника ДВД Костанайской области Елена Кашарина. - И характер пулевых ранений говорит об этом. Ему пришлось отстреливаться от хулиганов, которые в буквальном смысле пытались его запинать.

Также на брифинге стало известно, что стрелявший был инспектором по делам несовершеннолетних. В ту ночь был отправлен на патрулирование города.

- Один из компании парней, был судим по ст. 178 УК РК, - отметила Кашарина. - Суд приговорил его к ограничению свободы. После 22 часов он не имел права находиться на улице.

Напомним, что ЧП произошло в ночь с 5 на 6 мая. Трое житикаринцев — Виталий Мельхер, Вадим Хайбулин и Стивен Блажко - сейчас находятся в больнице с тяжелыми пулевыми ранениями. Четверо их друзей, которые в ту ночь находились рядом с ними, уже понесли ответственность за неповиновение полицейским. Трое находятся под арестом и один оштрафован.
ИСТОЧНИК:

«Наша газета»

http://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=7782
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КТО К НАМ С МЯЧОМ ПРИДЁТ…

Виктор МИРОШНИЧЕНКО, газета «Время»
12 мая 2012 г.

Незадолго до Дня Победы в одном из дворов Петропавловска ребята гоняли в футбол. В результате обычной дворовой баталии 17-летний игрок одной из команд избил своего соперника - 12-летнего Никиту, да так, что подростка госпитализировали в травматологическое отделение областной детской больницы. Между тем стражи порядка весьма своеобразно отреагировали на поступившее к ним заявление о ЧП. Валентина Бугаева, мать пострадавшего паренька, выяснила: родительница обидчика ее сына - заместитель начальника отдела по делам несовершеннолетних УВД Петропавловска майор полиции Светлана Кенесбаева. А расследованием происшествия занимаются… ее подчиненные.

- С лицом, распухшим, как подушка, Никиту под руки привели домой приятели, - рассказала газете «Время» Валентина Бугаева. - Команда старших пацанов никак не могла забить гол младшим. В какой-то момент Никита принялся отбирать мяч у 17-летнего Руслана, почти прорвавшегося к их воротам. Тот повалил моего сына на землю, с остервенением принялся пинать его ногами по голове и добивал ударом кулака! Я немедленно повезла сына в больницу, и его сразу же госпитализировали с сотрясением мозга и многочисленными синяками на лице.

Валентина не знала тогда ни фамилии обидчика, ни его адреса. Выяснив у местных мальчишек, в какой квартире живет их приятель Руслан, она отправилась на разговор с его родителями.

- Двери мне открыли мама с сыном, - рассказывает женщина. - На мой рассказ, что Никита после избиения оказался в больнице, мама Руслана отреагировала с высокомерным равнодушием, заявив примерно следующее: «Ну и что тут такого?! С кем не бывает, ерунда какая». И дверь захлопнула. Я тогда еще не знала ее места работы…
Вечером того же дня медики сообщили о своем юном пациенте в полицию, участковый опросил Никиту, а Валентина написала заявление, требуя привлечь к ответственности обидчика ее сына. 7 мая женщину пригласила на беседу инспектор по делам несовершеннолетних УВД Петропавловска Эльмира Абушева, но разговор, как рассказывает Валентина Бугаева, у них вышел странным.

- Инспектор наотрез отказалась сообщать фамилию Руслана и место работы его мамы, но несколько раз называла номер ее мобильного телефона, предлагая мне с ней пообщаться. А когда я ответила, что говорить мне с этой женщиной уже не о чем, принялась пугать меня. Обещала, что если я начну раздувать скандал, то моего сына самого поставят на учет в комиссию по делам несовершеннолетних как неблагополучного подростка, а мне придется платить штраф за то, что мой сын якобы пнул Руслана по руке и сломал ему то ли палец, то ли какую-то косточку в кисти. Будто бы в 10 часов вечера того дня они обратились с переломом в больницу. Но когда их видела, он производил впечатление вполне здорового юноши... Я не знаю, есть у него на самом деле перелом и как он его получил, но, может быть, ему не надо было никого кулаком по голове бить, тогда и кулак целым бы остался?

8 мая Валентина Бугаева обратилась с заявлением в прокуратуру, сообщив, что ей отказываются давать какую-либо информацию по ее заявлению, дежурный прокурор направил женщину к и.о. начальника городского УВД Владимиру Федоришину. Однако и тот не раскрыл Валентине Бугаевой фамилию Руслана и его матери.

Должность, звание и прочие данные Светланы Кенесбаевой мать Никиты выяснила через знакомых полицейских лишь три дня спустя. И даже разыскала в Интернете ее фотографию, убедившись, что именно к этой женщине она и обращалась 6 мая.

- 10 мая я была вынуждена подать заявление в управление собственной безопасности ДВД области, - сообщила Валентина Бугаева. - Потому что поняла: если этим делом занимаются подчиненные самой Кенесбаевой - толку от расследования не будет. Я сейчас ничего не боюсь! Не знаю, чем те побои закончатся для моего сына: у него при рождении кровоизлияние в головной мозг уже было, а теперь еще и такая травма…

ИСТОЧНИК:

Газета «Время»
http://www.time.kz/index.php?module=news&newsid=27242
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ЗАКОН БУЛЬДОЗЕРА
Булат МУСТАФИН, газета «Время»
12 мая 2012 г.
Конфликт между гражданином Германии Андриасом Зейвальдом и властями Астаны грозит перерасти в международный скандал. Около месяца назад герр Зейвальд вместе с женой и двумя несовершеннолетними детьми чуть не оказался на улице: судебные исполнители в компании силовиков, вооружившись ломами и лопатами, подогнав тяжелую технику и «скорую», попытались выселить семью из их жилища.

Коттедж Зейвальда стоит аккурат у забора, за которым возводят одно из самых амбициозных строений столицы - комплекс «Абу-Даби Плаза». Капсулу в его фундамент закладывал в прошлом году сам глава государства. С тем, что их двухэтажный коттедж, возведенный лет десять назад, сегодня никак не вписывается в местные высотные пейзажи, супруги Зейвальд не спорят. Да и кому приятно жить в доме, когда под его окнами круглые сутки копают, долбят, гремят и ругаются рабочие. Они бы и рады съехать, да вот только приобрести равноценное жилье на деньги, что полагаются им по решению суда, не могут. Присудили семье Зейвальд 85 млн. тенге, но так и не выплатили.

- Я не первый год занимаюсь проблемой изъятия земель якобы для госнужд в Астане. Есть масса случаев, когда сносили дома на глазах их владельцев, так и не выплатив им ни копейки, хотя компенсация полагалась решением суда. Это беспредел, за который никто не несет ответственности: ни столичные власти, ни прокуратура, куда я неоднократно писал заявления, - разводит руками представляющий интересы семьи Зейвальд адвокат Владимир Колесников.

В недавнем своем заявлении от 20 апреля 2012 года сразу нескольким адресатам: президенту Казахстана, президенту РФ, канц­леру Германии, в Комитет по правам человека ООН, Европарламент, а также депутатам казахстанского парламента - адвокат приводит несколько историй из собственной практики.

15 февраля 2006 года судис­полнителями при поддержке нарядов полиции бульдозерами был снесен родительский дом Владимира Бугаева, который находился тут же с «заломанными» за спину руками. Владимира Михайловича поддержали родные и друзья, но противостоять омоновцам, прибывшим на трех автобусах, им было не под силу. Дом в 154 кв. метра сравняли с землей вместе с мебелью. Независимые оценщики, к которым обратилась семья Бугаевых, определили, что дом, а больше земельный участок стоят вкупе около 1 млн. долларов. Оценка по заказу государства была почти в десять раз скромнее, с чем хозяева были не согласны. Но спорить с государством оказалось делом бесполезным. А две недели назад Владимир умер: долго болел - причем все болезни, как утверждают его близкие, были, что называется, «от нервов». До конца жизни Владимир снимал жилье. Но даже ту компенсацию, которую ему присудил суд, госорганы так и не выплатили.

- Я сам уже 7 лет скитаюсь по съемным квартирам с супругой. О нас просто забыли. Снесли наш дом, не выплатили ни тенге, как будто не было ни дома, ни сноса, - разочарованно вздыхает родной брат Владимира Святослав Бугаев.

Примечательно, что на месте, где 7 лет назад еще стоял дом Бугаевых, так и не возвели никаких элитных многоэтажек. За высоким забором лишь «скелеты» первого этажа и подземного паркинга. Стоило ли из-за этого лишать граждан жилья?

Как утверждает адвокат Колесников в своем заявлении, направленном в Генпрокуратуру, примерно три года назад тогда один из заместителей генерального прокурора лично обещал Бугаеву решить его вопрос.

Адвокат приводит и другой пример. Осенью 2007 года полиция и судисполнители вытолкали из дома две семьи Нуркеновых - 14 человек. Компенсацию родственники получили, но за эти деньги смогли купить лишь две двухкомнатные квартиры.

На месте, где было снесено несколько домов, включая жилье многодетной семьи Нуркеновых, сегодня… свалка. В огромной яме, некогда предназначенной для фундамента, валяются фрагменты старой мебели, пакеты с мусором, куски свай и прочий строительный мусор. А когда-то землю изъяли именно для государственных нужд. «Что за нужда такая?!» - тяжело вздыхает Канат Нуркенов.

- Хотите еще пример? У меня все подтверждено фактически. Есть документы, есть видеозаписи, - продолжает свой невеселый рассказ адвокат Колесников. - В марте 2005 года для госнужд заочным (подчеркиваю, ЗАОЧНЫМ!) решением Сарыаркинского районного суда снесли дом 80-летней бабушки Сосонной, которая в то время находилась в больнице. Она даже не поняла, что произошло. В главном надзорном органе страны обещали разобраться. Бабушка умерла два года назад, так и не дождавшись обещанного. А куда, спрашивается, ушли средства, заложенные в бюджете на выкуп земли?! И таких примеров я могу приводить целыми улицами…

Но вернемся к истории Зейвальда. По мнению адвоката, стоимость его коттеджа составляет как минимум 200-250 млн. тенге, учитывая, что дом находится в нес­кольких сотнях метров от здания Минобороны, то есть в центре Левобережья столицы. И с оценкой, которую провели по заказу акимата, ни юрист, ни его клиент не согласны.

- В 85 млн. тенге оценили лишь дом, тогда как у нас еще 13 соток земли! Откройте любую газету с объявлениями о продаже коттеджей и земельных участков - нетрудно подсчитать, что власти хотят забрать это имущество за полцены, - возмущается Андриас Зейвальд. - Если наши 300 квадратов оценили примерно в 1600 долларов за квадрат, то квартиру даже в 250 “квадратов” я уже за такие деньги не куплю. Квартиры такой площади в элитных домах Астаны стоят от 3 до 8 тысяч долларов за квадратный метр. Деньги на строительство дома я не крал, они честно заработаны... Лет пять назад я с семьей присутствовал на открытии одного из столичных парков, на котором был и президент. Честь поприветствовать главу государства выпала и нашей дочери Дженифер. Президент сказал тогда, что мою дочь в Казахстане ждет большое будущее. А теперь представьте чувства ребенка, когда у нее на глазах сносят его родной дом!
Есть решение городского суда, которое апелляционная инстанция оставила в силе. Вердикт таков: дом выкупить за счет государства и снести. Однако домовладелец не согласен ни с решениями судов, ни с размером компенсации. К тому же, говорят Зейвальды, оценку проводили год назад, а с тех пор цены на жилье в столице сильно подросли.

- Мы хотели сделать независимую оценку - сказали, что не примут! И что это за суды?! Районный судья, принимавший участие в решении нашего вопроса, уволен по отрицательным мотивам, председатель городского суда на тот момент - Сайлаубек Джакишев - сам сегодня является подсудимым! Как можно верить таким судам? - возмущена и супруга бизнесмена Галина.

В общем, не дождавшись должного правосудия в Казахстане, Зейвальды обратились в Комитет по правам человека ООН и даже к канцлеру Германии Ангеле Меркель. После очередного обращения адвоката в прокуратуру с жалобой на действия судебных исполнителей последние взяли тайм-аут. Чем закончится это противостояние - неизвестно.
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